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女双 冲破日本组合围堵
中国头号女双陈清晨/贾一凡三周前便重回世界排名第

一，此次总决赛她们以连胜五场的佳绩夺冠，并不意外。在昨

天的决赛中，陈清晨/贾一凡将世界排名第二的日本组合松本
麻佑/永原和可那打得毫无还手之力，两局仅分别让对手得了

14分和 10分。日本队现在依然有团队实力的优势，三对日本
女双长期排名世界前三，只是从今年下半年开始，陈清晨/贾

一凡开始挤进前三，并最终将三对日本女双的排名降到了第
二至第四位。

陈清晨/贾一凡经过一年多的低迷，今年夺得了全英公开
赛、马来西亚公开赛、亚锦赛、中国公开赛、中国香港公开赛和

世界羽联总决赛 6站冠军。虽然她们在今年的世锦赛上表现

不佳，但从一年来的整体战绩看，她们确实是今年表现最好的
女双，她们夺冠的 6站比赛都是世界羽联的高级别赛事。

女单 陈雨菲反超戴资颖
在女双重新崛起的同时，中国女单今年也有突破。小将陈

雨菲将在本周初公布的世界羽联最新排名中升至世界第一。

让陈雨菲成为世界第一的关键一仗就是昨天进行的世界
羽联总决赛的冠军争夺战。之前世界排名第二的陈雨菲仅比

世界排名第一的中国台北选手戴资颖少 210分，只要陈雨菲
在昨天的冠军争夺战中战胜戴资颖，陈雨菲就会在总积分上

反超戴资颖。

对陈雨菲来说，要战胜戴资颖是相当艰难的。她在连负戴
资颖 11场之后，今年才在全英公开赛上首次战胜她。此后，陈

雨菲又连输戴资颖 3次。昨天再战，陈雨菲在先输一局的情况
下连扳两局，首次在总决赛中拿到冠军。虽然今年对戴资颖仍

是输多胜少，但能在三站超级 1000赛事之一的全英公开赛和
级别更高的年终总决赛上战胜戴资颖夺冠，对陈雨菲信心的

提升有很大帮助。
和女双一样，中国女单今年也有了“大跃进”。去年仅拿过

一站冠军的陈雨菲，今年在世界赛场上拿下了全英、瑞士、澳
大利亚、泰国、福州、香港和总决赛 7站冠军。更可喜的是，她

今年参加的 15站比赛中，有 14站进入四强，发挥非常稳定。
而且，她今年只要打进决赛，就没有一次让冠军旁落过。

总决赛另三枚金牌的分布，也是当今羽坛格局的真实写
照。混双中国队优势明显，郑思维/

黄雅琼和王懿律/黄东萍包揽冠

亚军。日本名将桃田贤斗独霸

男单，昨天总决赛夺冠之后，

他本年度夺冠次数达到了

惊人的 11冠，超过了之

前由马来西亚名将李

宗伟创造的年度 10

冠的纪录。而印尼队

则在男双项目中占

据绝对优势，今年

世锦赛金牌得主

阿山 /塞蒂亚万昨

天夺得冠军。

中国队虽然在男单和男双

项目中依然没有突出表现，但陈清

晨/贾一凡和陈雨菲的冒尖，让中
国女双和女单重新回到了世界一

流的行列，这是中国羽毛队今年最
大收获。

本报记者 王志灵

需要对手 不惧对手
女单半决赛，陈梦和日乒头号女将伊藤美诚对决，刘国梁

始终坐在教练席后方观看。陈梦获胜那一刻，他从座位上一跃

而起，尽情鼓掌，足见对这场比赛的重视程度。
2019年，中日乒乓 PK成为最热门的话题。来到郑州总决

赛，伊藤美诚和张本智和依然给国乒制造了不小的麻烦。虽然
许昕捍卫了对张本智和的不败纪录，但比赛过程惊心动魄，双

方鏖战 7局，许昕逆转获胜。此外，在全年赛事中，张本智和先

后战胜过国乒多名主力，其威胁程度越来越大。刘国梁并不害
怕对手的进步，而是直言：“我们需要这样的对手，乒乓球需要

这样的对抗。”
在伊藤和陈梦比赛结束后，刘国梁坦言自己归纳了一些

东西，“下半年我们看到了他们的进步，技术上和欲望上，每一
次都非常强烈，带给我们很大的冲击。”

刘国梁再次提及了“弯道超车”这个词，“今年年初时候我

就认为，我们的劲敌日本队想在 2019年冲刺，弯道超车。这一
年下来，整个世界乒坛都在进步。我们在细节上还有很多漏

洞，也有空间提高，我们要在未来半年多的时间里去解决。”

重视混双 优势不大
许昕和刘诗雯的“昕雯”组合称霸 2019赛季。不出意外，

本次总决赛上，他们不仅顺利收获奥运入场券，并再次获得混

双冠军。
然而刘国梁却认为，混双的优势并不是特别大。“昕雯”组

合在决赛中 0比 2的落后，连扳三局战胜日本组合水谷隼/伊
藤美诚。除了日乒的威胁，其他协会的混双组合也在 2019年

有了长足的进步。此前的韩国公开赛上，“昕雯”组合便负于香

港组合黄镇廷/杜凯琹。
由于许昕和刘诗雯在多项比赛中身兼三项，他们要克服

身体上的疲劳和精神上的巨大压力，但刘国梁不认为这是理
由，“混双还是有很大的提升空间。因为他们还没有完全抓在

点上，或者说抠得还不是那么细致。客观上是因为他们也想竞
争别的项目，会有一些分心，但这不是理由，大家还是要去抠，

还是要去研究。”

明年的东京奥运会首设混双项目，作为东道主，日本必然
全力以赴。更何况，每个协会只能派一对组合参赛，可谓场场

都是决赛。

超额完成 难关还在
从数字上来看，国乒超额完成了 2019年的比赛任务。今

年年初，国乒出台史上最严考核标准，在总分 18000分里，要
完成 14000分，否则教练扣奖金。数据显示，国乒拿了 17500

分，只丢了一个混双分，按刘国梁的

话来说，超额完成了任务。然而，他

还是不满意。
首先不满意的是心理。“尤其是

女队，全年下来，一会这个好，一会那
个好，没有一个人具备绝对优势。在

激烈的竞争中，如何能够脱颖而出，
细节方面还有很多地方需要进步。”

其次是技术，刘国梁认为，队员

还有粗糙的地方，如前三板发接球、
攻防转换等。“高手对决时，要找到

一个点想去进步，越高水平越难进
步，到最后，谁突然间能够进步一个

空间，涨一到两分，胜利的砝码将会
完全不同。”

2019年的大丰收，并不意味着
国乒可以高枕无忧。成绩只代表过

去，刘国梁吹响东京奥运会的号角：
“难题还很多，我们全队要齐心协

力，攻克难关，拼尽全力！”
本报记者 陶邢莹
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在今年的世锦赛上，中国队被日本队全面压制，仅取得 1

金 4铜。而日本队不仅在世锦赛上取得两块金牌，而且还有三
块银牌和一块铜牌。世锦赛前后是日本队今年最辉煌时期，一

度占据男单、女单和女双的三项世界第一。正当中国队从羽坛
老大跌至老二的时候，沉寂已久的中国女单和女双，在年底又

悄悄地回到了世界一流行列。

体坛观察

■ 日本名将桃田贤斗
本年度夺 11冠
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随着樊振东第二次
加冕总决赛男单冠军，2019
年国际乒联巡回赛总决赛昨晚在
郑州闭幕，从去年的一块金牌，到今
年的四个冠军，国乒的进步用成绩来
说话。

光鲜亮丽的成绩背后，是隐藏着
的种种不足，抠细节、提士气，中国
乒协主席刘国梁说：“国乒仍面
临很多问题，仍有很大的
进步空间。”

世界羽联巡回赛总
决赛昨天在广州落幕，中国
羽毛球队夺得了女单、女双和混
双三项冠军，成为本届赛事的最大
赢家。总决赛是世界羽联仅次于世锦
赛的唯一一个第二级别的赛事。

中国队今年在世界羽联的超级
500 以上的高级别赛事中，拿两块
金牌已属不易。中国队能在年
底取得突破，可喜可贺。

■ 陈雨菲力克
戴资颖

■ 陈梦夺冠后
庆祝


